
香港文匯報訊（記者 曹晨）青少年犯罪、涉毒與涉及性罪行的個
案有上升趨勢。因傷人被捕的10歲至20歲青少年，2010年的人數較
2001年上升26.9%；青少年佔整體涉毒被捕人數的比例，則由2007年
的32.7%升至2010年的50%。為解決青年犯罪問題，香港青年協會昨
成立「青年違法防治中心」，招募專業人士當義工，為邊緣青少年提
供支援服務，鼓勵他們重投正軌。

傷人被捕青年增26.9％
青協每年約處理4,000宗邊緣青少年的個案，其中60%曾觸犯法

例。近10年來，青少年違法行為不斷上升，因傷人而被捕的10歲至
20歲青少年人數，由2001年的1,921人，升至2010年的2,431人，升幅
達26.9%。青少年佔整體涉毒被捕人數的比例，也由2007年的32.7%

升至2010年的50%，情況不容樂觀。

聘專家當義工提供深宵服務
針對青少年犯罪率上升問題，青協成立「青年違法防

治中心」，首先於九龍及新界的6個區建立4個服務中心，
通過聘請醫生、律師、警察等人士擔任義工，提供專業
的外展服務、深宵青年服務，以及設立手機應用程式，
為邊緣青少年提供支援及輔導，加強青少年對犯罪、毒
品等問題的認知，協助他們建立正向思維，幫助他們與
社會融合。
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近兩成人擬下注歐國盃
歐國盃臨近，民建聯於5月20日至31日以

電話隨機抽樣、街頭及網上進行問卷調
查，訪問了1,261名市民，有19.27%受訪者
準備在今年歐洲國家盃投注，當中更有

28.4%準備投注1,000元或以上，同時18歲至
30歲的受訪年齡群中，有51.4%受訪者準備
在歐國盃投注1,000元或以上，較整體比例
高，反映年輕人沉迷賭博的問題嚴重。

馬會屢增新玩法 李慧 失望
分別身穿法國國家隊及西班牙國家隊球

衣的民建聯副主席蔣麗芸和李慧 昨日聯
同香港足球學校技術總監、本地球星山度
士，呼籲一眾球迷「愛踢波、唔賭波」，亦
建議傳媒、馬會及政府協助遏止嚴重賭波
風。李慧 反對馬會不斷推出新玩法，變
相鼓勵賭博，又指兩年前曾批評馬會推出
極容易令投注人士「越踩越深」的即場投
注方法，並要求馬會撤回，但馬會卻不斷
新增新玩法，更開發智能手機應用程式，

對此深表失望，籲馬會參考外國經驗，提
供自願性禁制令協助病態賭徒不再沉迷賭
博，即在完全自願的情況下，與有需要的
人士簽署禁制令，不再為他提供任何投注
服務。

促傳媒分隔體育與賭波資訊
蔣麗芸亦指出，傳媒在賭波合法化前，

體育版主要以報道賽果和球隊技術分析，
但時至今日已經是鋪天蓋地的賠率和賭波
擂台，要求傳媒將真正的體育新聞和賭波
資訊分隔。她亦建議特區政府針對青少年
賭博日益加劇問題，透過開展校內教育講
座和通識課程，及早地向他們教育賭博的
害處，防範心智尚未成熟的年輕人誤入
「賭海」。

民建聯促撤即場投注 籲設自願禁制戒賭
近半青年賭波 馬會「幫兇」挨批

香港文匯報訊（記者鄭治祖）僅

次於世界盃的足球盛事、四年一度的

歐洲國家盃決賽周今晚開鑼，吸引大

批球迷注目的同時，亦令賭波風氣熾

熱。民建聯早於2008年歐洲國家盃

及2010年世界盃舉行期間，進行過

一次關於賭波的調查，而馬會開設賭

波至今已近10年，昨日公布的第三

次同類調查再次發現社會賭波風氣不

減，民建聯調查顯示，24.43%受訪

者表示有賭波，分析更發現18歲至

30歲的受訪者，有賭波的佔45.3%，

遠比24.43%的平均率為高，反映年

輕人受賭波荼毒較深。

青協設防治中心 助邊青返正途

嶺南通八達通聯卡擬不設押金

港青北上義教 下輪接受申請 80商場撐環保 室溫26度拒變「雪房」

香港文匯報訊 (記者 羅敬文) 港府去年
起推出「青年服務團計劃」，讓年輕人
到內地貧困地區體驗清貧生活至少半
年，其間會從事教學支援的義務工作。
首批到廣東省韶關市的團員表示，內地
學童純真、生活簡單，今次體驗有如心
靈洗滌，過 有規律的生活；有團員已
學懂洗衣服、試過在低至攝氏4度的寒
冬以冷水洗澡。當局現正接受年輕人申
請下一輪的青年服務團計劃，本月底截
止接受申請。

23歲女生心靈洗滌感滿足
民政事務局去年推出青年服務團計

劃，讓18歲至29歲年輕人到內地貧困地
區從事義務工作，現時選定在韶關市多
間學校提供服務。現年23歲的周苡欣去
年在英國大學畢業後，返港後便報名參
與計劃，希望到內地了解基層生活，並

形容內地學童純真、喜歡玩耍，他們完
成中小學後便要投身社會工作，沒想過
考上大學。
經歷半年的生活體驗，周苡欣形容有

如心靈洗滌，生活變得有規律，在當地
清晨起床教學、下課後組織課外活動，
很早便要睡覺，期間亦很有滿足感。她
憶述，曾在冬天洗澡期間，因石油氣罐
內燃料不足，熱水變冷水，但也沒辦
法，最終也要繼續在攝氏4度的寒冬下
以冷水洗澡，此行令她立志參與教育工
作。
現年22歲的李琬婷趁去年副學士畢業

後參與計劃，在內地期間已不可像以往
般每天夜睡看劇集和玩社交網站，數月
沒使用電腦，但生活很充實。現年28歲
的洪曉偉表示，為了清潔食水需到山腳
擔水，教學初期總有點不習慣，經常用
上繁體字。

香港文匯報訊（記者 羅敬文）環境局和可持續發展委員會合辦

「全民節能」宣傳活動，將會與社會上不同界別合作推動全民節能，

並於昨日率先與16家發展商及管理公司簽署「節能約章」，承諾於今

年6月至9月期間，把他們旗下80多間商場的平均室內溫度維持在攝

氏24度至26度，減少空調的能源消耗。另外，可持續發展委員會今

年初提出30項樓宇節能建議，全部獲環境局接受及落實執行。

政府落實執行樓宇節能措施

可持續發展委員會年初提出30項樓宇節能建議，環境局經過多個

月研究後，昨日宣布會落實所有建議，並於昨日舉辦「全民節能」

宣傳活動，推出全新節能標識及「珍惜資源，全民節能」標語，邀

請社會各界舉辦不同活動，並趁夏季的用電高峰期，與16家發展商

及管理公司簽署「節能約章」。

環境局表示，當局已與兩電商討在賬單上提供更多資訊，兩電計

劃提供所有住宅戶每月按人均計算的用電量，以及碳排放量。當局

下半年推出為期3年的計劃，為120個用電量較高的公共樓宇及設施

進行能源及二氧化碳排放綜合審計，並向200間企業提供每間高達3

萬元的等額資助，推動商界進行能源及碳審計。

環境局將檢討現燈光裝置標準

環境局計劃在今年9月新修訂的《建築物能源效益守則》生效後，

檢討現有燈光裝置的標準，料明年第4季完成，同時亦會檢討強制性

能源效益標籤計劃涵蓋的範圍，以及現行有關空調及雪櫃的節能評

級標準。當局又會在本港推動綠色建築，將會與有關專業團體緊密

合作，推廣相關評級及認證制度。

香港文匯報訊 （記者 李叢書 廣州報道）「堅挺」11年的
廣州「羊城通」今年7月起終於低下「高昂的頭」，宣布押
金由30元下調至20元。記者從羊城通總經理徐業軍處了解
到，計劃今年年中在粵港推行的嶺南通．八達通聯名卡應
該不會採用押金形式。
今年4月，廣東嶺南通股份有限公司與香港八達通有限公

司在廣州簽署《嶺南通．八達通聯名卡合作協議》。今年年
中，廣東省內的居民有望手持嶺南通聯名卡去香港坐地鐵
和搭公交車，並可在香港所有設有八達通付款服務的便利
店或者超市購物消費和充值。
徐業軍表示，嶺南通．八達通聯名卡的發行形式受粵港

受訪的約束。聯名卡將會以雙電子錢包的模式推出，即卡
內設有兩個獨立電子錢包：一個為嶺南通人民幣錢包，另
一個為八達通港幣錢包。因此聯名卡不可能一方要押金，
另一方不要押金，因此將來的嶺南通．八達通聯名卡「應
該不是押金卡」。
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「愛踢波、唔

賭波」。

香港文匯報

記者

劉國權 攝

■首批到廣東省韶關市的團員，從事義務工

作。 相片由受訪者提供

■周苡欣(左一)及李琬婷(左三)，到

廣東省韶關市體驗生活。

相片由受訪者提供

■環境局和可持續發展委員會舉辦「全民節能」宣傳活動，全新的

節能標語「珍惜資源，全民節能」。

■青協成立「青年違法防治中心」，為邊緣青少年提供專

業支援服務。


